
БУКВЫ А И О 
В КОРНЕ –КОС-, -КАС-



Корень Правило Примеры, исключения.

Лож/лаг Пишется –а- при  наличии суффикса –а- в основе, 

иначе – о-

Прилагать, изложение
Искл.: полог

Кос/кас Пишется –а- при наличии суффикса –а- в основе, 

иначе - -о-

Касаться, коснуться

Рос/раст/ращ Пишется –а-  перед ст, щ;

 -о- перед –с-

Расти,  росли,  выращен
Искл.: отрасль, росток, Ростов, Ростислав, 

ростовщик
Скак/скоч Пишется –а- перед –к—

о- перед ч-

Скакать,  выскочить
Искл.: скачок, скачу.

Гор/гар Пишется –а- под ударением. Иначе –о- Загар, загорелый

Зор/зар Пишется –а-без ударения, под ударением – то, что 

слышится.

Озарить, зори. Зарево
Искл.: зоревать, птица зорянка

Клан/клон Пишется – о – без ударением, под ударением – то 

что слышится.

Поклон, кланяться, поклониться

Твор/твар Пишется - о – без ударением, под ударением – то,  

что слышится.

Тварь, творчество, творить.

Искл.:  утварь.

Плов/плав Пишется всегда –а-, кроме слов пловец, пловчиха. 

плывун.

Плавать, поплавок

Мок/мак Пишется –а-, если слово имеет значение 

«погружать в жидкость», -о-, если слово имеет 

значение «пропускать, впитывать жидкость». 

Макать в сметану,

Промокнуть под дождем

Ровн/равн Пишется –а-, если слово имеет значение «равный, 

одинаковый», -о-, если слово имеет значение  

«прямой, гладкий, ровный».

Сравнить с образцом,

уровень воды.

Искл.: равнина, равнение
Бир/бер
Блист/блест
Дир/дер
Жиг/жечь
Мир/мер
Стил/стел
Тир/тер
Чит/чет

Пишется –и- при наличии суффикса –а-. иначе - -е- Собирать, соберу;

Блистать, блестеть;

Раздирать, раздеру;

Сжигать, сжечь;

Умирать, умереть;

Расстилать, расстелить;

Стирать, стереть;

Вычитать, четность
Им/а(я)

Ин/а)я)

Пишется –им-, -ин- при наличии суффикса –а- Обнимать, обнять;

Начинать, начать.



ПРАКТИЧЕСКИЕ ЗАДАНИЯ.
⦿  В данных предложениях вставьте пропущенные буквы:  

проверяемые гласные обозначьте простым карандашом, 
проверяемые – синим.

1. Волька повис над потолком, зац…пившись штанами за тот 
самый крюк, на котором предпол…галось повесить 
бабушкину люстру.

2. Хоттабычу, который уснул в неудобном пол…жении, 
приснился ужасный сон.

3. Хоттабыч к…снулся по восточному обычаю лба и груди.
4. Горизонтом я наз…ву ту грань, где хрустальный купол 

н…бес соприк…сается с краем З…мли.
5. Что к…сается Жени Боголюбова, закадычного Волькиного 

приятеля, то не на шутку встревожился.
6. Дежурный по всей форме, как пол…гается, составил 

протокол.



⦿ Заполните клеточки словами.
⦿ 1. Занавеска, закрывающая кровать. 2. 

Прилагательное, образованное от слова к…саться. 
3. Часть речи, обозначающая признак предмета. 4. 
Человек, который косит траву. 5. Заплетённые 
волосы  (уменьшительное). 6. Прибавление 
одного числа к другому. 7. Название одного из 
чисел при сложении. 8. Служебная часть речи. 9. 
Синоним к слову дотрагиваться. 10. 
Существительное, образованное от слова 
прик…саться. 11. Бывает повествовательным, 
восклицательным, побудительным.12. 
Установленное государством денежное 
отчисление.

⦿ Составьте ключевое слово, выписав буквы из 
закрашенных клеточек.
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п о л о г

к а с а т е л ь н а я

п р и л а г а т е л ь н о е

к о с а р ь
?

к о с и ч к а

с л о ж е н и е с л а г а е м о е

п р е д л о г к а с а т ь с я

п р и к о с н о в е н и е

п р е д л о ж е н и е

н а л о г


